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　　歷經四十多年未調整的幼兒園師生比，教育部終於規劃一一二學年度開始，

採逐年、循序方式達成一比十二的目標，對於幼教夥伴來說，真是引頸期盼的大

事！

　　現在的幼教教學現場，不論園所進行哪一種教學法，都有別於三、四十年前

的傳統教學模式，不再是「排排坐、吃果果」，不再是以教師為中心，不再是照

本宣科的簿本教學；現在的課程取向都強調要以孩子中心，尊重個別差異，講求

創造思考，讓孩子在遊戲中學習，進行統整不分科的教學，著重師生的互動品質

。因此能夠降低師生比就是一件很重要的事。

　　降低師生比有哪些重要性呢？

一、順應少子女化趨勢調整，符合家長及社會期待：

　　自民國七十年「幼稚教育法」施行開始，學前幼兒師生比即為一比十五，民

國一年「幼照法」三讀通過，讓台灣成為亞洲第一個完成幼托整合立法的國家，

代表我國學前教育將從此邁入一個新時代，然而幼兒園班級人數卻遲未見調降，

數十年不變，顯然不合時宜！而且面對生育率急速下降，其他國家莫不採取精緻

化小班教學以為因應，其他學習階段也進行調整（國中調整為一班三十人，國小

調整為一班二十九人），若不順應少子女化趨勢調整，實不符合家長及社會期待

。因此，當其他學習階段都在降低班級人數的同時，學前幼教部分更應該要降低

，目前規劃三至五歲班從一比十五調整成一比十二，也呼籲教育部應開始規劃調

整兩歲專班的師生比，從一比八調整成一比六。

二、提供幼兒更充裕的學習活動空間：

　　依照目前「幼兒園及其分班基本設施設備標準」室內活動室之面積規定，平

均一位幼兒能夠使用的空間常常只有二平方公尺，對於幼兒學習來說是非常不友

善的空間，普遍公私立幼兒園教學現場也的確是只有這樣的空間。若降低師生比

也將能夠提升空間的使用度，提升每一位幼兒能夠使用的學習空間權。同時因為

使用人數減少，在遊戲或操作時，每位幼兒排隊等候的時間縮短了，可以輪流操

作的次數變多了，也讓幼兒有更多的機會去體驗探索。
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三、親師生的互動時間增加與品質提升：

　　在一個一比十五的班級裡，可能會存在三至六歲不等的幼兒，造成教保服務

人員教學與保育的不易，尤其教學課程趨向多元化，往往教保服務人員需要付出

更多的心力去準備與籌劃，往往難以兼顧與個別孩子的對話與互動，也容易忽略

個人的行為及需求。但降低師生比後，教保人員則可擁有足夠的時間及精力，了

解每一位幼兒的個別狀況並提供合適的輔導。同時，教保服務人員也可以針對幼

兒的狀況與家長溝通，每一位家長分配到的溝通時間也相對增加，當有良好的親

師互動，也更能幫助幼兒成長進步。

四、降低幼兒意外事故發生的機率：

　　幼兒生性好動，對任何事物都充滿好奇心，但因為身體的協調性比較差，缺

乏自我保護意識，因此較容易發生如摔倒、燙傷、骨折等突發意外事件。當幼兒

園安全亮起紅燈，以往都歸咎於教保服務人員個人疏忽；若是照顧幼兒的人數降

低，教保服務人員相對就能有較多的心力及時間注意每位幼兒，可大大減少意外

事故發生的頻率。

五、留住專業的幼教／幼保人才：

　　教保服務人員經過多年的專業培育，但因為不友善的工作環境（錢少、事多

、責任重），導致教保服務人員卻步不願意投入職場，或是進入職場後面對高壓

的工作環境，無法適應而離職。此問題在長期未獲有效解決下，目前已產生師資

荒，當園所招聘不到專業人員，只好退而求其次進用非專業人員，衍伸出另一種

危機問題－不當管教。因此若調降幼兒園師生比，可有助於減輕教保服務人員的

工作負擔，讓專業人才發揮所學，增加留任誘因。

　　綜上幾點，可發現降低師生比對於現場好處甚多，教育部雖以一一四學年度

為目標，但為了提升幼教品質，新北市教育局應更積極推動調降師生比，支持第

一線的現場老師們，並讓幼兒在成長的路上，能受到最優質的照顧，家長能安心

育兒，達到親師生三贏！


